

HOY ARRANCA JUICIO EN NY

# DEA tenía pruebas contra García Luna desde hace más de 10 años

En 2012, la fiscalía de Houston dijo que las evidencias eran insuficientes

POR MANUEL OCAÑO

Corresponsal

SAN DIEGO.— Hace más de 10 años, la Administración para el Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) tenía suficientes evidencias para proceder en contra de Genaro García Luna, por vínculos con el crimen organizado, sin embargo, se abstuvo, de acuerdo con *Pro Pública*, medio que realiza periodismo de investigación.

El motivo de que la DEA no procediera en contra del todavía secretario de Seguridad de Felipe Calderón fue la negativa de la Fiscalía federal en Houston, que de forma reiterada desestimó las pruebas.

Siete años después, hasta que, durante el juicio a Joaquín El Chapo Guzmán, un testigo señaló directamente a García Luna de recibir pagos del narcotráfico, el gobierno de Estados Unidos finalmente actuó contra García Luna, cuyo juicio inicia hoy, en Nueva York.

PRIMERA | PÁGINA 10

**HOY INICIA JUICIO DEL EXFUNCIONARIO**

# DEA tenía desde 2012 pruebas contra García

## LA INSTITUCIÓN de EU presentó información que vinculaba al aún secretario con el narcotráfico, pero una fiscalía de EU la desechar

POR MANUEL OCAÑO  
Corresponsal  
[nacional@gomm.com.mx](mailto:nacional@gomm.com.mx)

SAN DIEGO.— La Administración para el Control de Drogas (DEA) tenía suficientes pruebas para proceder contra Genaro García Luna cuando aún era el secretario de Seguridad de Felipe Calderón, pero esa agencia se abstuvo de proceder, informó ayer ProPública, medio que realiza periodismo de investigación.

Aunque la DEA pudo presentar cargos contra García, la Fiscalía federal en Houston, a la que la agencia entregaba las pruebas, respondía reiteradamente que las evidencias eran insuficientes y nunca armó el caso.

Más de siete años después, durante el juicio a Joaquín El Chapo Guzmán, un testigo del gobierno dijo en el juicio que le pagó a García Luna "más de 6 millones de dólares en efectivo en nombre del llamado Cártel del Pacífico", y entonces EU finalmente actuó contra el ya entonces exsecretario de Seguridad.

La información la proporcionó a ProPública el oficial Steven Whipple, quien supervisó la investigación durante varios años contra García

Luna desde alrededor de 2012, cuando era subjefe y luego jefe de la oficina de la DEA en Houston. Fue quien entregaba las pruebas a la DEA y a la fiscalía federal que se quedó sin reaccionar.

Los fiscales en Houston "querían más", dijo

Whipple, "pensé que teníamos suficiente para acusar al tipo, pero dijeron que no, y ellos eran los fiscales".

García Luna era el enlace directo entre el gobierno de Calderón y agencias como la DEA, CIA y FBI.

Pero cuando el testigo durante el juicio contra El Chapo reveló sobornos millonarios a García Luna, el gobierno estadounidense comenzó a armar el caso en su contra y muchas de las evidencias se desprendieron de la investigación de la DEA que frustró la fiscalía federal.

El testigo en el juicio contra El Chapo que reveló abiertamente la corrupción de García Luna, fue el expolicía Sergio Villagrán Barragán, *El Grande*, exvinculado con el narcotráfico y que también va a ser uno de los testigos narcotraficantes se espera que emplee el gobierno en contra de García.

Cabe destacar que hoy

inicia en una corte en Nueva York el juicio contra el exfuncionario mexicano, acusado de cargos por narcotráfico y por mentir a un oficial federal.

Lo anterior, luego de que el pasado jueves concluyó la selección del jurado.

Se prevé que 70 personas, entre narcotraficantes y exfuncionarios, testifiquen contra García Luna, entre ellos Édgar Valdez Villarreal, *La Barbie*, y Jesús Reynaldo Zambada, *El Rey Zambada*, entre otros.

Con base en aquellas pruebas de la investigación de la DEA Houston, "los fiscales de Nueva York también acusaron a dos de los existentes más cercanos de García Luna, Luis Cárdenas Palomino y Ramón Pequeño García, por cargos similares y es probable que busquen su extradición después del juicio", dijeron autoridades a ProPública.

Un tercer exexistente de García Luna, Iván Reyes Arzate, quien durante años supervisó unidades policiales de élite que trabajaron con agentes estadounidenses en investigaciones delicadas, ya se declaró culpable de cargos de corrupción en EU.

De hecho, García Luna podría haber trabajado desde puestos de inteligencia oficial en favor del Cártel del Pacífico y contra el de Tijuana, sus rivales, desde la década de los años noventa.

"La DEA notó a García Luna (como sospechoso) desde el principio. Mientras aún servía



en el servicio de inteligencia, él y Cárdenas Palomino, su lugarteniente de muchos años, llegaron a Tijuana a mediados de la década de 1990 para ofrecerse a colaborar con los agentes estadunidenses que trabajaban contra la pandilla Arellano Félix", dijo ProPública.

"Dieron una sesión informativa hermosa", dijo un ex agente de la DEA sobre los dos agentes de inteligencia mexicanos. "Tenían un plan operativo, pero todo estaba dirigido a Los Arellano. Cuando hablabas de alguien más, no les importaba".

El exagente de la DEA dijo que, cuando en la reunión en que García Luna se ofrecía como colaborador de EU contra Los Arellano, los oficiales estadunidenses mencionaban al Cártel del Pacífico, García Luna y Cárdenas Palomino decían que no sabían nada, aun cuando ambos carteles se enfrentaban abiertamente en Mexicali.

## ARRANQUE

- Hoy inicia en una corte en Nueva York el juicio contra el exsecretario de Seguridad Genaro García Luna.
- El exfuncionario es acusado de cargos por narcotráfico y por mentir a un oficial federal.
- El juicio iniciará con la presentación de hechos por parte de la fiscalía federal del este de Nueva York.

**70**  
**PERSONAS**  
podrían participar como  
testigos de la Fiscalía  
contra Genaro  
García Luna.





Foto: Especial

El exsecretario Genaro García Luna es acusado de varios delitos por autoridades de EU.

